

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., miércoles 17 de Setiembre de 1913

Nº 507

DIRECTORES:

LIC. DON RIGARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT
OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 389 — APARTADO 900
NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zorzaparilla

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

HONOR AL MERCADO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÁNDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

Vendo una finca

que consta como de 1500 manzanas, situada en Tucurrique, rodeada por las propiedades de don Oscar Rohmmer y del Licenciado don Ricardo Jiménez, regada admirablemente, cubierta de montañas excepcionalmente buenas y explotables, propia para todos los cultivos y muy especialmente para pastos, próxima a los mejores aserraderos de esa localidad y con dos casas ubicadas en ella.

NAPOLEÓN SANABRIA

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.

En el Registro de la Propiedad informará

JORGE URUÑA

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones
Librería de C. Calvo Fernández y C^o
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.
Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBRERIA

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café "Ideal" que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesáreo García. Será éste el mejor de la Capital.

Francisco F. Castulo

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica e higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

Contrabando de armas

Fue encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, cercado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus alrededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.
alt.—4.—9.—913.

Platería de París

Frente a "La India"
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacio comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.
8 y 913.—8 v. alt.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, Nº 80.—San José, agosto de 1913.

El timo de la fotografía duranista

Han hecho tantos alardes los señores duranistas, de lo numeroso de la manifestación de Cartago, que para saber la verdad—nos hemos acercado a examinar la vista fotográfica que de la reunión en la plaza de San Nicolás han exhibido al público. Y como conocemos perfectamente bien la localidad, desde luego podemos decir que dicha vista no es fiel; y, en efecto, le hacemos los siguientes reparos:

1º La casa de dos pisos del doctor Pirie tiene en sus dos frentes, ocho ventanas; y en la fotografía de los duranistas aparecen nueve.

2º La casa de los señores Cotos tiene en su frente a la plazuela, nueve buques entre puertas y ventanas; y en la fotografía duranista se cuentan diez.

3º La esquina del alero que da sobre la venta de carne de don Filadelfo Coto, se ve situada a la derecha de un árbol; y la propia esquina del mismo alero aparece al lado izquierdo del mismísimo árbol, que por cierto es un ciprés.

Y estas observaciones son tan exactas, que invitamos a cualquier curioso a practicar el examen, para confirmación de nuestro dicho.

Nosotros no somos fotógrafos, y no sabríamos explicar bien cómo han pasado las cosas, de modo que se pueda aparentar lo que no existe; pero es lo cierto que la vista está falsificada, y que los propietarios de

las construcciones citadas, están agradecidos a la fotografía duranista por el aumento de propiedades que han salido fuera.

Ahora bien. A nosotros nos gana de preguntar a quienes, si en 7 ventanas resultó una más, de 9 buques se volvieron 10, y si el alero engendró otro alero: si en el primer caso hubo el aumento de 14%, si en el segundo lo hubo de 11%, y si en el tercero lo hubo de 100%; ¿qué debemos pensar del número de manifestantes fotografiados, y de la proporción lógica en que deben estar aumentados en la vista fotográfica?

Ahí, señores duranistas: ya sabemos que sois hábiles para engañar con las apariencias, y que vuestras esperanzas están basadas en vuestras exageraciones; pero ¡vive Dios! que no os creamos capaces de apelar a tan mañoso recurso para hacer mentir a la misma máquina fotográfica, e inventar lo que no existe.

Vamos, sed francos, y decidnos: en proporción a esos inventos de ventanas, puertas y aleros, que tenéis que confesar: ¿cuántos manifestantes habéis inventado con ese célebre procedimiento ilusionista?

¡Vaya! El día de las elecciones llevaré a votar a vuestros adeptos, pintados en el cartón.

FILIX MENA

A LOS REPUBLICANOS

Ya es hora de salir otra vez de mi humilde covacha y de hablarlos, ¡oh valientes republicanos, y de decirlos con todas las fuerzas de mi alma y el entusiasmo de mi corazón, todas las verdades que vosotros debéis escuchar de mi parte porque siempre os he dicho la verdad, la verdad pura y desnuda!

Todavía recuerdo con honda tristeza la desgraciada época para la patria en que Ascensión Esquivel, infringiendo las leyes de nuestra sagrada Constitución echó del suelo patrio a tres ciudadanos honrados y probos que no tenían más delito que ser republicanos: al Benemérito don Bernardo Soto, al valiente y digno ciudadano don Tobías Zúñiga Castro y al eximio jefe del partido republicano Lic. don Máximo Fernández.

Todavía resuenan en mis oídos las maldiciones de un pueblo contra un hombre que en los últimos momentos de su gobierno, y siguiendo los impulsos de la sangre de su raza, insultó al pueblo en sus derechos más sagrados!

Pero no importa, valientes republicanos, que haya existido ese hombre funesto. ¡Todavía hay hijos honrados de la patria que sabrán maldecirlo y hacer que sus hijos lo maldigan para siempre!

Hoy os vuelvo a hablar, valientes republicanos como os hablaba ayer en los días de la Unión Republicana y os repito: adelante, avanzad, hasta que lleguéis a la cumbre del capitolio a colocar vuestra bandera donde siempre debe estar, si queréis que en vuestra patria haya libertad y haya justicia!

Veo con verdadero placer que los ciudadanos de Costa Rica están de nuevo empeñados en la lucha política, y digo con placer porque de una vez para siempre triunfará el republicanismo en nuestra patria; y sa-

béis por qué nobles republicanos? Porque hoy, para gloria de las instituciones venerandas de la República no tenemos en el poder ni a Ascensión Esquivel, ni a Astúa Aguilar ni a González Víquez. No, hoy podemos cantar Hosannas, porque el triunfo nos lo dará el actual Presidente de la República con su imparcialidad!

No tengáis miedo, republicanos! Y en el Ministerio de Gobernación y Policía hay un ciudadano que no se parece mucho en su imparcialidad al señor Presidente de la República, id a decir a los pueblos con todo el énfasis de los hombres valientes, que el primer Magistrado de la Nación ha prohibido a todos sus empleados que sean autoridades desde el último Jefe de Paz hasta el señor Ministro de Gobernación y Policía, don Carlos María Jiménez, que hagan política por ningún partido, so pena de ser removidos de sus puestos. Decid que hoy no es Ascensión Esquivel el que gobierna, que es el Lic. don Ricardo Jiménez, el fogoso diputado de ayer y el justiciero Presidente de hoy!

Republicanos! ¡Acordaos que nuestra patria ha entrado en una nueva y gloriosa senda desde que las instituciones republicanas nos rigen y que hoy más que nunca debemos ser leales y luchar con todas nuestras fuerzas para rechazar a los que quieren usurpar el poder; para rechazar esos sempiternos vividores del Errario, que en nombre de libertades que jamás han cumplido, y prometiendo lo que nunca han llevado a cabo, quieren engañarnos con la candidatura del Doctor Durán, que si bien es cierto es un hombre inofensivo, su círculo es el más odioso, el de los olímpicos, que siempre ha hundido al pueblo en la ignominiosa casta de los parias!

EL SOLITARIO

AVISO

Tenemos encargo de colocar ochocientos colones totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca.

En este periódico informarán.

AVISO

Necesitan sus empresas cal de potente y con un colón menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

Ecós de la manifestación republicana del 7 de S



Aspecto que presentaba la

Máximo en Puntarenas

La ciudad, engalanada como para una fiesta, recibe al ilustre caudillo

El domingo 14 del corriente mes, salió, rumbo a la Perla del Pacífico, el Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, con una comitiva compuesta de unas veinte personas, entre las que vimos a los señores General don Lesmes Jiménez, Lic. don Claudio González Rucavado, Lic. don Ricardo Coto Fernández, Coronel don Francisco Vargas, don Alfredo Sáenz, Lic. don Tobias Gutiérrez, don Rogelio Fernández Güell, Lic. don Adán Acosta, don Juan Borbón, don Ismael Rodríguez, el inteligente fotógrafo Gómez Miralles y los hijos de don Máximo, Rafael y Joaquín. Estuvieron en la estación a despedir al caudillo los estimables caballeros don Tobias Zúñiga Castro y su hijo don Isaac.

A las 6.30 a. m., el convoy se puso en marcha entre entusiastas vítores. Llegamos a Orotina como a las 10.30. Los republicanos de esa simpática población esperaban el paso del tren ordinario, en el que creían que llegaría don Máximo, por lo cual no le pudieron saludar todos, como era su deseo. En el Club del Partido, próximo a la Estación, nos fué obsequiado un abundante refresco, y a los pocos minutos el tren se ponía de nuevo en marcha entre un alegre revolar de pañuelos azules.

Al pie de la Roca

Almorzamos a bordo del tren antes de llegar a la roca de Carballo, fatídica mole que ha sido justamente bautizada con el nombre de «Roca de la Muerte».

Como a consecuencia de las recientes lluvias y de las fuertes mareas se ha derrumbado un pedazo de la roca obstruyendo completamente la vía y ésta ha quedado en un gran trecho casi en el aire a causa de los deslizamientos, fué preciso detenerse al llegar a Carballo y hacer a pie un trayecto como de dos kilómetros para tomar el otro tren que aguardaba un poco más allá del túnel.

El paso es un poco peligroso, y el camino por encima de la roca impracticable. El derrumbe es de consideración. Una mole como de doscientas toneladas de peso se desprendió de lo alto del acantilado cubriendo la vía por espacio de unos treinta metros. La especial estructura de la roca, que no es compacta, constituye un peligro cierto, y debemos felicitar a los que no hay ocurrido ninguna desgracia hasta la fecha. A causa de la fuerte lluvia de la noche anterior, era muy expuesto pasar bajo la tremenda mole. Don Máximo ordenó que pasaran de uno en uno para evitar, en todo caso, una desgracia mayor; mas todos pasamos con él en peletones alegres y confiados, porque recordábamos a César cuando cruzó el punto para batir a Pompeyo. La mar enfurecida amenazaba devorar el débil barquichuelo, y el barquero espantado quería volver atrás. «¿Qué temas? —le dijo el héroe romano— ¿no llevas a César y a su fortuna?» Algunos pedruzcos se disgregaron a nuestro paso; el Jefe sonriente, ajeno a todo sentimiento de temor, cruzó por la zona peligrosa, sobre grandes fragmentos de roca. Arriba la enorme masa, con sus polígonos salientes, más arriba, el cielo diáfano y azul, y a los pies, el mar, también azul, tejiendo encajes de espuma en torno del peñasco. Al pasar el Jefe, un estruendoso «viva Fernández!» brotó de nuestros labios, y continuamos la marcha hasta el túnel.

En el túnel

Casual o intencionalmente (ivaya

usted a averiguarlo) una de las grandes salas del Pacífico se volcó como a medio kilómetro más allá del túnel, obstruyendo también la vía. Dos o tres carritos de mano nos esperaban al otro lado de la roca; pero don Máximo, en vista de que en ellos no podíamos caber todos, optó por hacer el trecho a pie acompañándonos. El túnel estaba muy húmedo y oscuro. Mas, ¿qué importaba eso? Después de pasar por la roca de Carballo del cletismo y de sufrir varios destierros por enfrentarse a los gobiernos usurpadores, ¿qué significa cruzar un antro húmedo y oscuro como la terrible senda en que se hallaba el Dante en el primer canto del Infierno, para salir luego a la luz riente de la libertad, al cielo azul del republicanismo, bajo cuyo rico dosel nos esperaba allá a lo lejos, abanicada por sus palmas y cocoteros, la suanita del Pacífico, la gentil Puntarenas? Pasamos el túnel y abordamos el otro tren, donde nos esperaban, agitando alegres banderolas, muchos de nuestros amigos puntarenenses y espartanos, don Félix Rivera, siempre animoso y jovial, Guido, el simpático don Agustín Figueroa, nuestro firme y denodado campeón de Esparta, de la Guardia, el elocente e incansable paladín, Fulton, el empeñoso y entusiasta compañero y otros buenos copartidarios de lo más sano e intelectual del Puerto.

Entrada en Puntarenas

Pasamos rápidamente por la Barranca, el Carrizal y la Angostura, y entramos por fin en Puntarenas. En la estación y en sus contornos se arremolinaba una enorme muchedumbre de más de 2,000 personas, agitando banderolas azules entre las que sobresalían artísticas y valiosos estandartes. Una numerosa banda tocaba la entusiasta marcha republicana. Al aparecer el Jefe en la plataforma del tren, hubo una explosión de aclamaciones delirantes. Descendió don Máximo y casi en brazos de la multitud salió de la estación. El enorme gentío ondulaba en torno de él; allí se veían las gentes del puerto entusiastas, alegres y afectuosas; las de Esparta, intrépidas y leales, con su hermoso estandarte primorosamente bordado por manos de una verdadera artista; los de Chomes, morenos y robustos; los de Paquera también con su estandarte, una calbagata como de cincuenta jinetes del Carrizal y otros lugares—cosa nunca vista en Puntarenas— y por sobre todas las cabezas, como un alarde de pujanza, un pendón riquísimo con el glorioso tren que pita, bordado cual solo manos de hada pudieran hacerlo. De cuando en cuando, de entre aquella apretada multitud surgían rostros y manos de antiguos amigos, saludando al paso. Allí vimos a don Juan Suiñel, Héctor Guevara, Macedonio Esquivel, Barahona, Juan Manuel Rodríguez, Darío Estrada, Moya y muchos otros valientes republicanos.

Siempre entre aclamaciones delirantes, entre las que se mezclaba la voz débil de los ancianos con la fuerte de los hombres, la armoniosa de las mujeres y la atiplada de los niños, pasamos bajo ocho o nueve hermosos arcos de triunfo, entre los cuales sobresalía uno compuesto de varias columnas, en cada una de las cuales estaba grabado el nombre de un apóstol y mártir del republicanismo, como Félix A. Montero, Monje Reyes, Martín Zamora, Bolaños, Chaves, Montes de Oca y tantas otras

víctimas inmoladas por los opresores del pueblo, y llegamos a la plaza de la iglesia donde se alzaba la tribuna azul.

El mitin

Personas absolutamente imparciales, calcularon en 2,400 personas las reunidas en la Plaza.

El Lic. Moya, en cortos y expresivos términos, ofreció la manifestación al caudillo, saludándolo en nombre del pueblo republicano de Puntarenas, que se encontraba allí reunido pues los contrarios, para no contemplar su derrota, se habían marchado los unos para Esparta y los otros para Manzanillo.

Habló enseguida el Jefe. A pesar del espantoso calor que allí reinaba, del sol de medio día que real y no metafóricamente, quemaba la cabeza y las espaldas y torturaba el cerebro; a pesar del paso del Carballo y del túnel, y de la caminata a través de todo Puntarenas, el Caudillo se expresó con una elocuencia arrebatadora.

Después de él, una encantadora niña recitó unos preciosos versos de un buen amigo nuestro, que publicaremos próximamente, luego, un niño pronunció un fogoso discurso, e hicieron finalmente uso de la palabra los Directores de este periódico, Lic. don Ricardo Coto Fernández y don Rogelio Fernández Güell, y el elocente tribuno de la Guardia.

Terminó la reunión como a las 2.30 p. m.; mas la enorme muchedumbre quedó tan entusiasmada, que a poco se improvisó otra reunión en la que hizo uso de la palabra con el vigor de su fe y sus entusiasmos de apóstol don Ricardo Coto Fernández.

Puntarenas estaba completamente engalanada de azul. Casi todas las casas ostentaban vivas, retratos y banderas, testimonio de que en la bella ciudad, sumados el civismo, el escaso duranismo y los neutrales; no alcanzan la enorme cifra de adeptos del Partido.

Detalle importante

La Municipalidad, que es duranista, encabezada por el furibundo batea, portero Céspedes, intentó impedir que se levantaran arcos triunfales en las calles y se adornaran el Parque y la Plaza con banderas entrelazadas tricolores y azules; pero consultada la autoridad superior sobre el caso, ésta resolvió que sí había derecho de colocar tales adornos, y entonces los cuatro verdades tuvieron que... embarcarse en su batea e irse a Chomes a ocultar su despecho.

Base-ball

Después del mitin, se verificó en la plaza de Cañas, en honor del Candidato, un lance de base-ball entre los teams «azul» y «blanco». Terminado el match, don Máximo obsequió a los basebolistas con un refresco en el restaurant la «Eureka».

La reunión de la noche

A las 7 p. m., el amplio Club Republicano, que estaba adornado de palmas y banderas, se llenó de bote en bote, y las calles contiguas también fueron completamente ocupadas por la gente. La reunión fué espléndida. El Jefe habló de nuevo y fué repetidas veces aclamado. Entusiastas señoritas le ofrecieron ramos y lo cubrieron de flores. También hablaron el Licenciado Rucavado y don Francisco

Vargas. La señorita Carlota Villaloz recitó una bonita salutación.

El banquete

Al terminar la reunión, don Máximo se dirigió al Hotel Europa, donde estaba dispuesto un exquisito banquete de ochenta cubiertos. El Hotel estaba preciosamente adornado con palmas y las paredes del salón, a la altura del techo, festoneadas de azul. Sobre la blancura del mantel se destacaba en el centro de la mesa y a todo lo largo de la misma, una hermosa cinta de seda azul.

Los amigos puntarenenses, sin duda alguna, estuvieron a la altura de su fama, pero el menú fué magnífico y el buffet espléndido.

Buena diferencia media entre el hombre de los almuerzos y el Partido Republicano! En las manifestaciones duranistas es Shylock quien paga, y como tiene el corazón más duro que la roca del Carballo, y la bolsa más cerrada que el césmo de Al-Babá, obsequia con tortilla, arroz y frijoles a los que que luego llama despectivamente «hambrientos». En cambio, en las manifestaciones republicanas, don Máximo es invitado por sus correligionarios, que se notizan para banquetear a su Jefe, honrando en él la causa y también su alta investidura de Presidente de la Cámara y Candidato del Partido.

Para que el Doctor Tortillero reviente de rabia, allí le va el menú, para que vea como los patriotas puntarenenses tratan al glorioso Reprobo, que tiene una buena casa en tanto que él no tiene más que un casuchón, y que quiere que todos los costarricenses nos alumbremos con luz eléctrica y no con velas de sebo y tengamos siempre alegría sana en el alma para celebrar como se debe las fiestas patrias.

MENU

- Anchoas - Azeitunas
- Salchichión - Jamón - Mantequilla
- Sopa a la Julienne
- Pescado a la Veneciana
- París Suisse
- Pavo Trufado
- Ensalada Rusa
- Spagetti al Pomodoro
- Chuletas a la milanesa
- Esparrazos
- Filet aux Champignon
- Papas a la maitre
- Helados - Posteles
- Café
- VINOS
- Cocktail «Roosevelt»
- Vino Blanco - Graves
- Tinto - St. Julien
- Champagne - Veuve Cliquot

A la hora del champagne, don Agustín Guido, en galanos términos, obsequió a don Máximo el banquete, en nombre de los republicanos puntarenenses. La contestación del Jefe fué muy elocuente y comunicó al corazón de los presentes el fuego sagrado de sus nobles anhelos. Hablar luego varias personas, entre otras el Lic. don Tobias Gutiérrez y don Rogelio Fernández Güell, quien recitó una oda a Costa Rica, que fué muy aplaudida.

A las puertas y ventanas del salón se agolpaba una entusiasta multitud, aclamando al Jefe y recitando patrióticas estrofas.

La serenata

Terminó el banquete poco antes de las doce, y el Jefe se retiró a casa de don Carlos Barahona, donde se encontraban algunas personas de su familia desde hacía algunos días.

En el «minuto de oro» en que terminaba el 14, y el 15 de setiembre principiaba, se dejaron oír los acordes del himno patrio, tocado por una excelente orquesta, y los vivas a Costa Rica libre, independiente, próspera y feliz estallaron por doquiera, y movidos por un solo sentimiento, todos los presentes cantaron las hermosas estrofas de Billo. Luego, tocaron y cantaron la Marsellesa, que es la marcha de todos los pueblos, y el himno republicano. La lluvia, que en esos momentos se desató muy copiosa, disolvió la numerosa concurrencia, la que se retiró al fin a descansar, después de un día de grandes emociones y de delirante entusiasmo.

A las 9 de la mañana del 15 nos despedimos del Jefe en la estación y emprendimos el regreso a esta capi-

tal, con el regocijo de quienes han participado de una fiesta inolvidable cual no hay memoria que se haya verificado otra semejante en Puntarenas; mientras don Máximo y su comitiva se preparaban para emprender su triunfante expedición al Guanacaste.

«¿Qué va a hacer don Máximo a Puntarenas?» —preguntaba no ha mucho «La Prensa Libre» —Pues ya lo sabe: Don Máximo fué a recibir las muestras de entusiasmo y adhesión de casi todo el pueblo de Puntarenas, que es republicano, y ahora se dirige al Guanacaste, a donde no puede ir el infeliz Dr. porque... sencillamente porque no hay quien lo reciba, y llevar «claque» desde San José cuesta muy caro...

CRONIQUEIRO

Balance político de todo el país al 31 de agosto de 1913

| | | |
|--|-----|-----|
| Saldo anterior el 1o. de agosto, a favor del Partido Republicano | 532 | |
| PROTESTAS A FAVOR DEL PARTIDO REPUBLICANO | | |
| Duranistas | 342 | |
| Civilistas | 97 | 971 |
| PROTESTAS EN CONTRA DEL PARTIDO REPUBLICANO | | |
| A favor del Duranismo | 170 | |
| » » » Civilismo | 127 | 297 |
| Saldo a favor del Partido Republicano | | 674 |

Los libros en que se llevan estas cuentas, que son de conformidad con los datos que arrojan los órganos de publicidad de los tres bandos políticos, quedan a la disposición de quien desee examinarlos; y mal que le pese a los enemigos del Fernandismo, con la elocuencia de los números y no con palabrería insulsa, deben de convencerse que cada día el Partido Republicano va en aumento, y su triunfo es un hecho indiscutible, mientras que los otros bandos llegarán sin disputa el 7 de diciembre próximo, a la bancarrota y al estado de quiebra fraudulenta.

B. J. B. (UN CURIOSO)

Heredia, agosto de 1913.

Atrás, calumniadores! El Comandante Arias es un pundonoso militar

Son falsas y completamente absurdas las noticias que por telégrafo remiten los Corresponsales de Puntarenas de «La Prensa Libre» y «Regeneración» referente a la conducta observada por el señor Arias, Comandante de Policía de dicha ciudad, en estos días, que sí merece todo elogio por la actividad que ha desplegado impartiendo órdenes muy atinadas dentro de las funciones de su cargo a fin de evitar escándalos que enemigos de nuestra causa trataban de llevar a cabo con motivo de la llegada del señor Licdo. don Máximo Fernández a aquel puerto.

Nuestro corresponsal nos refiere el plan que había fraguado entre verdes y rojos para deslucir la fiesta Patria que celebraba el pueblo de Puntarenas en honor del aniversario de nuestra Independencia, y a la vez elogia los servicios prestados con toda imparcialidad por el Comandante de Policía señor Arias y todos sus subalternos, que con mucho acierto supieron velar por mantener el más completo orden, desbaratando con su pericia y tino cuantos planes había preparados para la alarma consiguiente.

Sobre el Comandante Arias se han amontonado de poco tiempo a esta parte, a manera de olas embravecidas una multitud de infames calumnias con el propósito de desvirtuarlo ante el señor Presidente de la República; pero los que conocemos su rectitud y hombría de bien como funcionario y como caballero, pro-

testamos de esos informes originados tan sólo por la rastrera pasión política que ciega a muchos individuos, y hacemos constar que el Comandante de Policía de Puntarenas, siguiendo el ejemplo del señor Presidente de la República es fiel espejo de su neutralidad en esta contienda y uno de los hombres honrados que sin inclinaciones a ningún bando político sabe cumplir estrictamente con la ley.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseario favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz cansado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extrañará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado «Hotel Paris», situado en la Puebla, calle azul n.º 4.

Setiembre de 1913 en la villa de Desamparados



plaza, durante el mitin

POR TELEGRAFO

Grecia

Setiembre 14

Numerosa y entusiasta reunión hoy en la plaza. Con todo y que el duranismo buscó la mejor esquina no tuvo más verdes que las macollas de zacate. Orador civilista gritando largamente como un «coyote» ante escasa concurrencia. Blanca Paloma, el de las lagrimosas disculpas en privado, con bandera y auditorio rojo habló; público silvió repetidas veces, más cuando el domingo pasado vivió a Iglesias y hoy aplaudió al civilismo y celebró los membrillazos del yerno del suegro. Guzmán es el hazmerir de los chiquitines. Importaron los civilistas un «coyote» de origen chino. Oradores Rucavado, Quesada y Salas aplaudidos.

Corresponsal

Alajuela

Setiembre 15.

Para complacer público entusiasta celebró esta noche animada reunión en la cual hicieron uso de la palabra don León Fernández, don Alberto Ugalde, don Miguel Angel Quesada y otros dos jóvenes oradores de esta localidad.

Corresponsal.

Setiembre 14.

En lugar de llegar el oso político como se esperaba, llegó a ésta uno amaestrado que es exhibido por las calles con tanto regocijo de las gentes como cuando lo hace don Cleto con Durán.

Corresponsal

Santa Cruz, Ganacaste

Setiembre 14.

Anoche hubo reunión de los tres partidos, digo mal, de los dos partidos: fusión y republicano. En la mansión vengo recientemente llegado un joven Tristán (de los *confundidos* por el valiente republicano Juan Gómez) a quien seguiremos llamando «el orador olote», gracioso nombre con que este pueblo lo distingue por las cómicas elucubraciones de un olote que hecho en pedruzcos vamos a amarrarlo a su pescuezo para curarle la nerviosa tos que le producirá la inevitable andanada del 7 de Diciembre. El orador «olote» habló después de que don Cleto Bonilla leyó una epístola con dejos quejumbrosos donde nos decía a los republicanos de estafadores para arriba y el orador «olote» dijo tal cúmulo de imbecilidades, que nuestro delegado Albertazzi Avendaño con una serenidad a toda prueba lo desmintió punto por punto y categoricamente. El orador «olote» dijo que Cartago es unánimemente duranista lo mismo que San José; que Durán gobernó 100 días en la Presidencia; que don Cleto es benemérito de la Patria y que don Bernardo es Republicano por que el Olimpo no lo hizo su candidato, cargos todos que revelan su incapacidad política. Cargos así tan fútiles fueron rebatidos por nuestro valiente orador Albertazzi Avendaño, quien no llegó a la tribuna verde a hacer prólogos medrosos sino a gritar muy alto la verdad y a descubrir ante la multitud los diosillos insolentes que expulsados de palacio pugnan por volver a asaltar sus murallas. Luego habló el representante civilista Baldonado como lo hace él—bilioso, envenenado—a ambos los rebatió briosamente Albertazzi Avendaño en 3 discursos y en un torneo que duró hasta las 11 de la noche. En suma, un triunfo más.

Corresponsal

Setiembre 14.

Reunión entusiasta; duraznos berinchosos por nuestro desfile de la plaza al club. Eduardo Jiménez

Corresponsal

Tucurrique

Setiembre 14.

Reunión entusiasta; duraznos berinchosos por nuestro desfile de la plaza al club. Eduardo Jiménez

Las Juntas

Setiembre 14.

Sigo minas hacer reunión donde existe atronador entusiasmo por nuestra causa. «Regeneración», publica carta «scutisima» de Crespi contra mí y autoridad Cañas; contestaréla próximamente con datos fehacientes, sin descender como el señor Crespi, al cimiento del vocabulario que distancia mucho de la decencia. Mañana gran reunión Cañas donde pueblo indignado por calumnias lanzan rayos contra distinguidas personas del republicanism, excentas manchas, asuntos municipales.

Napoleón Erid

Setiembre 14.

Reunión selecta y grande, desbordante entusiasmo; pueblo en este día de nuestra epopeya, magno abrazo patriótico confundida en un solo grito supremo: ¡Viva Costa Rica! ¡Viva Máximo Fernández!

En Gongolona según censo oficial número votantes asciende 92, y directiva republicana formada provisionalmente con 64. Enemigo camino del abismo. No cabe duda que no hay más tren que el que pita. Ahora seguimos Cañas, hacer reunión.

Napoleón Erid

Las Juntas, setiembre 14.

Entusiasta reunión. Los oradores Aristides Saborío y Napoleón Erid, dejaron oír su voz vibrante y enérgica, arrancando a los oyentes frenéticos aplausos que se tornaron más tarde en delirantes hurras a Máximo Fernández. El enemigo rojo no presentó combate. ¡Lástima! pues no habría gastado que se hubieran batido con el buen republicano Erid, cuya palabra culta y candente es suficiente para que el enemigo abandone su fortaleza sin disparar un cartucho. Según se ve, en estas regiones flameará el pendón azul hasta el fin de la jornada y creemos que el pendón rojo, incoloro, desaparecerá. En los otros pueblos no se podrá hacer reunión debido a que la autoridad ha suplicado a todos los bandos políticos no hacerlas, con el fin de evitar desórdenes en el día de la Patria.

Corresponsal

Heredia

Setiembre 15.

Desastre completo: Contando miembros orquesta, duranistas no pudieron reunirse cuarenta, último domingo.

Lizano

Puntarenas

Setiembre 15.

En estos momentos civilistas y duranistas hacen comunión en club verde. Allí se aplauden mutuamente. Ni juntos hacen bulto para el Partido Republicano. Gracias actividad política y Jefe Republicano no ha habido bochinchas, pues los verdaderos están picados por la gran manifestación republicana. Conste que están bajo el mismo techo.

Corresponsal

Iglesias recibido friamente en San Ramón

La ovación civilista en San Ramón resultó fría e indiferente. El candidato Rojo con su cornetín de órdenes notó el poco entusiasmo del pueblo, pues a pesar del empeño de su médico de gabinete no sumaban 300 personas contando los jameños y los pocos que iban a pie. San Ramón siempre en su puesto y lo demostró con esta glacial indiferencia.

Telegrama de agradecimiento al señor Presidente de la República

(POR TELÉGRAFO)

A Director de «EL REPUBLICANO» Septiembre 15.

Le estimaré me publique en sus columnas mis siguientes frases; esto es copia de un telegrama que he puesto al presidente señor don Ricardo Jiménez:

Respetuosamente me dirijo a Ud. para rendirle los agradecimientos, porque como persona justa y de su conciencia, reconoció la injusticia que el Jefe político de este lugar cometió conmigo; digo injusticia, lo primero no respetó la ley, desconociendo su deber que la ley me permitía la fianza y descarcelamiento porque el motivo no era tan grave, pues me hizo dormir en la cárcel, vengándose por tener encausado a su hermano Moisés; lo segundo la ley le prohibía conocer sobre mí por ser hermano de Moisés. Le rindo las más expresivas gracias porque oyó su conciencia, ya que el señor Gobernador no me atendió con contestarme mi telegrama que le puse el mismo día que me condujeron a la cárcel a las cuatro de la tarde; le telegraficé en la confianza que él me conocía, pues fuimos condiscípulos y conociendo él que yo era persona de responsabilidad confíe en que no acuerparía las mismas ideas de Manuel Aguilar, con hacerme dormir en la cárcel y visto que el Gobernador no me contestó ni dió orden al Político de que se me admitiera la fianza ni descarcelamiento; por eso no hice mi reclamo ante ante el mismo porque comprendí que el Gobernador estaba de acuerdo con el Político y por eso me dirigí a Ud. Su servidor,

BENITO HÍO

Don Máximo en la Mansión

(POR TELÉGRAFO)

16 de setiembre.

Salimos a las 12 de la noche de Puntarenas con los compañeros. El muellecito lleno de gente entusiasmada aun con la gran fiesta de Puntarenas. Llegamos a San Pablo a las 3 de la madrugada, a poco se llenó el pueblo con hermosas cabalgata republicana; aclamado don Máximo por los manifestantes, salió toda la comitiva para Santa Rita. De tiempo en tiempo pelotones de jinetes engrosaban la columna. En Santa Rita, en casa de Trinidad Díaz, fué recibido y aclamado el Licenciado Fernández. Hubo discursos entusiastas del candidato, de Coto, Gutiérrez y González. Contestó Pardo en nombre de el antiguo y firme republicano señor Trinidad Díaz. También dos encantadoras niñas recitaron. De aquí salimos para la Vigía. Arco, recitaciones, discursos brillantes. Pero lo que fué magnífico, brillante e hizo rayar el entusiasmo en su más alto grado, fué la ovación en La Mansión. Baile, marimbas, banderas, vivas, entusiasmo desbordante. Civilismo y duranismo a esta hora, no sabemos si existe.

Corresponsal

Directiva Republicana del distrito de Santa Bárbara de Pavas

En el distrito de Santa Bárbara de Pavas, a las 12 del día 27 de agosto de mil novecientos trece, reunidos los infrascriptos declaramos solemnemente y llenos de entusiasmo patriótico la adhesión más sincera al partido Republicano que postula como candidato a la presidencia en el próximo período de 1914 a 1918 al eximio e ilustre ciudadano Lic. don Máximo Fernández; asimismo nos comprometemos a trabajar arduosamente por tan noble causa que dirijieron en este distrito los siguientes ciudadanos:

Presidentes Honorarios

- Don Ramón González Rodríguez
- Don Rafael Méndez Gallegos
- Don Ezequiel Campos ú. ap.
- Don Ramón Cerdas Morales

Presidente Efectivo

- Don Ricardo Mora Reyes

Vicepresidente

- Don Ramón María Fallas

Secretario

- Don Jacinto Mora Reyes

Prosecretario

- Don Zoilo Hernández Hernández

Tesorero

- Don José Hernández Hernández

Vocales

- Don Francisco de Jesús Rivera
- Mercedes Benavides Mora
- Eugenio Granados Sánchez
- Rafael Rojas Mora
- Manuel Rojas Mora
- Ignacio Parra ú. ap.
- Gerardo Torres ú. ap.
- Jesús Mora Reyes
- Hilario Mora Salazar
- Baldo Rojas Quirós
- José González Ramos
- Franco Calvo Aguilar
- Calixto Cerdas Navarro
- Pastor Mora Mora
- Samuel Loria Chacón
- Estanislao Jiménez Salazar
- Gabriel Jiménez Céspedes
- Eliás Méndez Huertas
- Félix Hernández Salas
- Mariano Ureña Chinchilla
- Albino Ureña Chinchilla
- José Badilla ú. ap.
- Pedro Vargas Chacón
- Desiderio Barrantes ú. ap.
- Ramón Campos Rodríguez
- Bias Rojas Quirós
- Manuel Moya ú. ap.
- Noé Campos Ugalde
- Gabriel Castillo Fernández
- Rafael Aguilar Bermúdez
- Agustín Obares Castro
- Sixto Sánchez Matamoros
- Salvador Paniagua B.
- Severo Hernández Alvarado
- Silverio Elizondo
- Sebastián Cerdas ú. ap.
- Ramón Méndez Barrantes
- Tobías Barquero Bustamante
- Gregorio Picado Ureña
- Fidel Méndez Zamora
- Tobías Arroyo ú. ap.
- José Hernández Ribera
- Juan R. Rojas Guerrero
- Faustino Méndez Gallegos

El Presidente Efectivo, Ricardo Mora R.

Setiembre 16 de 1913.

Compro un lote

Tengo encaño de comprar un lote para construcción de una casa con buen solar en Guadalupe, Matardonda, San Pedro del Mojón o Aranjón. Diríjase a Juan Carranza G. Apartado de correo 322. 11 213—8 v. alt.

Propagandistas duranistas haciendo el papel de enviados del señor Presidente

Escándolos en Boruca

Señor Director de EL REPUBLICANO

Tengo el gusto de informarle que ha llegado a este apartado rincón un trío duranista, cuya presencia por acá ya puede usted imaginar que se debe al AFAN de traernos hasta nosotros esa maldita y nociva semilla del fruto verdiblanco.

El trío, llamémoslos propagandistas, se presentaron ante la mirada de nuestros sencillos moradores, como enviados especialísimos del señor Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez, a levantar el censo de votantes.

El primer Paso que dieron fué el de empapelar todos los ranchos con los vivos del Olimpo; no dejaron una sola morada donde no pusieran el papelito ese verdiblanco, pero ni la Iglesia se quedó sin el suyo. Para impedir que arrancaran los vivos, amenazaban al vecindario con la Cárcel o con llevarlos a San Lucas en nombre de don Ricardo. Para todo invocaban al señor Presidente.

Naturalmente que nadie ha puesto crédito a la farsa por ellos preparada: aunque inocentes nuestros vecinos, no dejaron de comprender con sobra de razón, que el ilustre mandatario no iba a delegar su representación en la persona de tales sujetos. Eso se queda para el círculo de la argolla a quien poco le importa la conducta pasada de sus propagandistas; el duranismo sí puede hacerlo pues sabido es que los humildes hijos del pueblo poca consideración les merece. El trío lleva una documentación para derrocar al Director de Escuelas y a la primera autoridad, por cuanto estas personas no se prestaron a sus orgías e inmorales bacanales. Valiente representación la del duranismo.

Corresponsal

Boruca 1913.

«El Huracán»

Aviso a todas aquellas personas que tienen cuentas pendientes con este periódico, que esta administración no reconocerá ningún pago sin la firma o la autorización del que suscribe. Tomen nota de esto los anunciantes. San José setiembre 16 de 1913.—H. von BULOW C., Administrador y Director.

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán los atestados que conservo.

Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Aseadero de Mr. Wolf.

SANTIAGO SEGURA

Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras, sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía. 200 varas al oeste de La Violeta, esquina izquierda. 8 013—15 v. alt.

De Gil del Sol

Hemos recibido un artículo de nuestro colaborador Gil del Sol, en que contesta en términos algún tanto violentos un escrito de un periódico de caricaturas que dicen que por ahí se publica bajo el nombre de La Escoba. Dada la índole de nuestro periódico, hemos creído conveniente no publicar ese escrito, no porque su lenguaje no sea culto, sino porque toca puntos delicados en lo personal que se apartan por completo de la política.

Un consejo a Gil del Sol: los ataques de los caballeros se contestan con la hidalgüa de las almas nobles; mas, los insultos groseros, los anónimos mezquinos, deben siempre mirarse con infinito desprecio, pues la indiferencia desdeñosa es para los infelices de espíritu deforme que se ocultan en la sombra y desde allí disparan sus dardos venenosos, el peor de los castigos.

Los Cleto's andan buscando un palo de donde ahorcarse

Hemos tenido noticia de que varios caracterizados duranistas en estos últimos días intentaron una nueva aproximación al Partido Civil. Varias conferencias se celebraron en Alajuela y en el propio San José, sin ningún resultado, a causa de que Iglesias no se avino a renunciar la Jefatura de su partido, a pesar de las ventajosas proposiciones que se le hicieron. Los duranistas llegaron hasta proponer un tercero en discordancia haciéndole ver a Iglesias que de no haber fusión, el triunfo de Fernández sería inevitable. Iglesias rechazó todas las proposiciones, declarando de nuevo que sólo aceptaría la fusión siendo él el candidato.

Acto continuo terminaron las negociaciones, con tanta maña preparadas, y cada mochuelo se volvió a su olivo. Ahora, el civilismo y el duranismo principian a morderse, disputándose el segundo lugar en la elección, ya que el primero le corresponde de derecho a don Máximo; mas no será raro que pronto los duranistas vuelvan a la carga, quizás resueltos a echarse en brazos de Iglesias para jugarle una pasada como la de la Transacción.

Lo que hay en el fondo de estos manejos es un miedo invencible a Máximo Fernández,—a quien tanto han agraviado y a quien por ello juzgan reusado y ganoso de desquitarse,—a la par que un insaciable deseo de riquezas y de poder.

Hay duranista que afirma muy seriamente que, si triunfa don Máximo, desterrará a cuarenta y pico de familias que ya tiene en lista. Nos dicen que don Leonidas está preparando viaje a la Argentina y que otros ya han comprado balijas y maletitas por lo que pueda acontecer.

Todo eso es sencillamente ridículo y absurdo. O no conocen a don Máximo que es incapaz de una esquivada y que hará un gobierno netamente costarricense y republicano, o mucho les temerá la conciencia cuando viven tan sobresaltados.

Lo que es evidente es que el duranismo anda buscando palo de donde ahorcarse, ya sea un membrillo o un higuierón...

SÁBELO TODO

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE. Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor. También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi
Propietario

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarazas americanas, Zéfitros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^a, y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.
Propietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR
DE ENRIQUE AZOFEIFA

Situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

AVISO

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes
Glacés ★ Piele de fantasía ★ Hules superiores
★ Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

IMPRESA

LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA

LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION

DE PRIMERA CLASE



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

— Negro Alemán —

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestres, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

Notas de Escasú

Nuestra «Fiesta Nacional» pasó casi desapercibida. Las tradicionales bombetas de las cinco de la mañana anunciaron el día glorioso; un canto de los niños de escuela, y eso fué todo.

Es de sentir que una fiesta como esa no se celebrara con la pompa del caso.

Ya que nuestra fiesta patronal está en puertas, deberían los encargados del orden hacer que los vecinos encalen sus casas y desyerben los frentes de sus propiedades. Trasládamos a quien corresponda.

La Ley de Licores es otra de las cosas que debía preocupar en algo a nuestras autoridades. Además de haber varias casas donde se expende aguardiente a vista de todo el mundo y sin la patente requerida, los días de cierre marcados por la ley se consume tanto licor como si fueran días hábiles. Nada menos que el domingo último, en una pulpería donde no hay patente de licores, a las cuatro de la tarde, las puertas se encontraban abiertas y unos cuantos adoradores de Baco en el interior proferían insultos a los que por allí pasaban. Qué diremos si se tiene en cuenta que en la casa contigua habita el Agente de Policía de San Antonio?

Ese mismo día y en otro establecimiento situado por ese mismo rumbo, presenciámos otro espectáculo.

Un hermano o sobrino del Jefe Político, REGIDOR MUNICIPAL por más señas, se revolaba en un charco, dándose de bofetadas con otro vecino de por aquellos contornos. Suponemos que ambos deberían encontrarse elevados a etéreas regiones, pues de otra manera no nos lo explicamos. Muy buen ejemplo, no es verdad?

Otro asunto muy delicado y que los vecinos de Escasú quizá no han trascendido empañan directamente la honorabilidad y la hombría de bien de nuestro Jefe Político.

Don Gabriel Solís, investido con el carácter de primera autoridad, hace propaganda activa por el Duranismo y no omite medios para atraer adeptos a su causa, así sea desacreditando nuestro Partido y proferiendo insultos a nuestro digno Jefe.

Le replicamos a don Gabriel no nos exija a exhibirlo ante el pueblo de Escasú y ante el país entero.

Recuerde don Gabriel que cuando fué Presidente Municipal, hizo una negociación turbia en perjuicio de los intereses de este cantón y que un abogado de San José conserva un documento asqueroso, patrocinado con su firma.

Hasta muy pronto, señor Director.

Corresponsal nuevo

De Puriscal

Con la escrupulosidad que el caso requiere, han andado los Emisarios de nuestro Partido levantando el censo por todos los barrios, ajustándose rigurosamente a la mayor exactitud posible. No dejan rincón, casa ni rancho que no visitan obteniendo a punto fijo el parecer de cada individuo.

Aún les faltan algunos barrios por recorrer, y con ese motivo hoy salió otra comisión, con la cual dentro de muy pocos días habremos terminado el trabajo y sabremos positivamente el número de nuestras huestes en este Cantón.

Hasta hoy el riguroso censo hecho da el resultado siguiente con toda exactitud:

| | |
|--------------------|-----|
| Republicanos | 766 |
| Duranistas | 670 |
| Civilistas | 199 |
| Neutrales | 466 |

De esos neutrales no menos que 200 han manifestado sus simpatías por el Republicanismismo con promesa de dar su voto por el Partido; pero en su mayor parte son hombres timoratos, asustados por el duranismo, que riegan que a todo trance aquel Partido triunfará, sópongase quien se opusiere, y con ese motivo no quieren declararse abiertamente.

Nos falta registrar el Barrio de San Rafael, el Distrito de San Juan de Mata, en San Pablo y en su mayor parte todo el gran Barrio de Guadalupe. De manera que muy bien y desahogadamente podemos contar en Puriscal, con 1300 votos. Dentro de pocos días le enviaremos esas listas absolutamente exactas.

De Ud. atento servidor y cooperatario,

NICOMEDES ROJAS A.

Puriscal, setiembre 15 de 1913.

Un nuevo republicano

El hogar de nuestro distinguido amigo y correligionario don Isaac Zúñiga Montúfar se halla de gala con el arribo de un precioso y robusto chiquitín que viene a complementar la felicidad de que disfrutaban sus amorosos padres.

Un porvenir de gloria y de ventura deseamos para el nuevo soldado que llega en estos tiempos de lucha, alegre y sonriente a engrosar a nuestras filas y nuestra sincera felicitación a los esposos Zúñiga por el premio que la Providencia les ha deparado en el día de hoy.

Hechos; no opiniones

Señor Presidente de la República, Licenciado don Ricardo Jiménez

Muy respetado señor:

Como autor del remitido que se publicó en el número 500 de EL REPUBLICANO de fecha 8 del corriente, tengo el honor de confirmar a Ud. los hechos relacionados en el comunicado titulado «Parcialidad del Gobernador de Cartago», y lo hago con la más firme confianza en la alta imparcialidad y rectitud de Ud.

Los señores que conmigo suscriben testigos presenciales de esos hechos, dan a Ud. testimonio de ellos con sus firmas y todos nos suscribimos con la consideración más distinguida, de Ud. señor Presidente, muy atentos seguros servidores.

RAMÓN JIMÉNEZ MONGE

José Escalante Elizondo, Manuel A. Alvarado, José Elizondo, Juan Aguilár.

Nota de duelo

El jueves último cayó vencido por la mano despiadada de la muerte, nuestro valiente compañero don Juan Sánchez Portuéguez, uno de los Vice-presidentes de nuestra Directiva.

Numerosa concurrencia acompañó al que en vida fué ejemplar amigo y digno ciudadano hasta su última morada. Allí lo despidió, con sentidas frases, en nombre de la Directiva, don Ricardo Fernández.

Descansen en paz el valiente compañero que no por el regocijo de nuestro triunfo olvidáremos su tumba para ir a depositar en ella las flores del recuerdo.

Para su aliñida familia nuestro más sentido pésame.

LA DIRECTIVA

San Pedro del Moján, setbre. 15.

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

TELEFONO 198

ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.